

Zeitschrift: Sonos / Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

Herausgeber: Sonos Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

Band: 111 (2017)

Heft: 4

Rubrik: Leben und Glauben : Auf den Spuren Martin Luthers und der Reformation

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Auf den Spuren Martin Luthers und der Reformation

Anlässlich des 500-Jahre-Reformationsjubiläums luden die evangelisch-reformierte und die katholische Gehörlosengemeinde der Ostschweiz zu einer viertägigen Bildungsreise an die Wirkungsorte Martin Luthers, in den Osten Deutschlands. Die Reise entpuppte sich als weit mehr als ein «Wandeln auf den Spuren des berühmten Reformators». Sie führte in einen einstmals prägenden Kulturrbaum des christlichen Abendlandes.

Text: Dorothee Buschor Brunner, Fotos: zVg

Als die Reisegruppe Ende Juni nach Erfurt aufbrach, konnte keiner der Teilnehmenden viel mit dem Namen der Stadt – oder des Bundeslandes Thüringen – anfangen: irgendeine Kleinstadt im Osten Deutschlands eben... Umso grösser war das Erstaunen, sich in einer schmucken Kleinstadt wiederzufinden mit gut erhaltener mittelalterlicher Stadtstruktur, prächtigen Bürgerhäusern, einem kunstvollen gotischen Dom und einer bebauten Krämerbrücke, die den Vergleich mit dem Ponte Vecchio in Florenz nicht zu scheuen braucht.

Mit blauem Farbstoff reich geworden

Wieso die Stadt im Mittelalter zu Reichtum und Bedeutung gelangte, erfuhr die Reisegruppe auf einem Stadtrundgang. Zum einen lag diese nämlich am Knotenpunkt

zweier wichtiger Handelsstrassen. Hier kreuzten sich die Strassen, welche den Osten mit dem Westen und den Norden mit dem Süden Europas verbanden. Zum andern wuchs im Boden rund um Erfurt eine Färberpflanze, die nur an wenigen Orten gedieh und bis in die Neuzeit hinein die einzige Möglichkeit war, Stoffe blau zu färben. Der Handel mit diesem Farbstoff machte Erfurt reich.

Von schwerem Gewitter überrascht

Martin Luther kam auf Wunsch seines Vaters zum Studium der freien Künste und der Rechtswissenschaften nach Erfurt. Die Lutherreisenden besuchten dort die Georgenburse, sozusagen das Studentenheim, in dem Luther ein Zimmer bezog. Ein weiterer Besichtigungspunkt war das Kloster der Augustinereremiten. Denn dort bat Luther um Aufnahme, nachdem er auf einer Reise von einem schweren Gewitter überrascht wurde und gelobte, Mönch zu werden, sollte er das Gewitter überleben.

Ein Tagesausflug führte nach Eisenach, welches aus zwei Gründen für die Reisenden auf Luthers Spuren interessant war. Luther verbrachte dort als Jugendlicher einige Schuljahre und fand später in der nahe gelegenen Wartburg Zuflucht, als die Reichsacht über ihn verhängt wurde. Dass das Städtchen einst auch noch andere Berühmtheiten beherbergt hatte, erfuhr die Reisegruppe auf einem Stadtrundgang. Johann Sebastian Bach verbrachte einige Jahre hier, und auf der Wartburg lebte Elisabeth



Prächtige Häuser im Osten Deutschlands.



Die Reisenden auf den Spuren Martin Luthers.

von Thüringen, die wohl populärste Heilige des Mittelalters. Dank des Luther-Jubiläumsjahres gab es auf der Wartburg nicht nur die Schreibstube zu besichtigen, in der Luther das Neue Testament in Deutsch übersetzte, sondern auch eine sehr dichte Ausstellung zu Luther und der Wirkungs geschichte der Reformation.

Die Tür mit den 95 Thesen

Den letzten Tag verbrachten die Reisenden in Wittenberg, sozusagen einem «Luther-Kristallisierungspunkt». Auf einer Achse von einem knappen Kilometer Länge finden sich dort die bedeutendsten Lebens- und Wirkungsstätten Luthers: im Osten das Kloster, in dem er als Mönch und Theologiestudent lebte und das später das Haus seiner Familie wurde, im Westen die Schlosskirche, in der Luther begraben liegt. Eine bronzenen „Thesentür“ aus dem 19. Jahrhundert erinnert dort an die 95 Thesen, deren Disput die Geschehnisse der Reformation in Gang setzte. Dazwischen liegen die ehemalige Universität, an der Luther studierte, die Wohnhäuser seiner reformatorischen Mitstreiter und die Stadtkirche Sankt Marien, in welcher Luther gut 2000 Mal predigte.

Kleiner Raum, grosse Wirkung

Mit einer Fülle von Eindrücken, Bildern und Informationen brach die Reisegruppe am späten Nachmittag nach Berlin auf, um von dort aus – nach einem kurzen Abstecher in die Innenstadt – in die Schweiz zurückzukehren. Eine Erkenntnis hatte die Reise im

«Wirkungsfeld» Luthers für sie in besonderer Weise zutage gebracht: Mit Ausnahme einer frühen Reise nach Rom verbrachte Luther sein ganzes Leben auf geografisch sehr engem Raum. Wie war es also möglich, dass die Wirkung seines Denkens und Tuns ganz Europa erfasste und veränderte? Da war zum einen der jüngst erfundene Buchdruck, der es erlaubte, das Gedankengut Luthers und seiner Mitstreiter schnell und in grossen Mengen zu verbreiten. Auch der geniale wie geschäftstüchtige Maler Lucas Cranach spielte eine nicht zu unterschätzende Rolle. Mit seinen Mitarbeitern stellte er unzählige Porträts von Luther her und übertrug dessen Gedankengut in eindrückliche Bilder. Damit wurde er zum Propagandisten der Reformation.

Das Glück des «unverschämten Mönchlein»

Vor allem aber hatte Luther einen Kurfürsten, Friedrich «den Weisen», der ihm den Rücken freihielte und allem kaiserlichen und päpstlichen Druck widerstand, «das unverschämte Mönchlein» fallen zu lassen. Dies nicht zuletzt wohl auch deshalb, weil Luthers Kritik am Ablasshandel sich mit den fürstlichen Interessen traf, nicht so viel Geld aus dem Norden nach Rom abfließen zu lassen. So hatte Martin Luther eben auch jenes Quäntchen Glück zur rechten Zeit am rechten Ort gewesen zu sein. Ein Glück, das Jan Hus 100 Jahre vor ihm nicht hatte. Mit ähnlicher Kritik und berechtigten Reformanliegen endete jener damals auf dem Scheiterhaufen.

**Dorothee Buschor
Brunner**



Die Autorin ist seit 2005 Gehörloseseelsorgerin im Bistum St. Gallen. Wenn sie in seelsorgerlichen Gesprächen miterleben darf, wie ein Mensch das Wirken Gottes im eigenen Leben entdeckt und dadurch hoffnungsfröhlich in die Zukunft schaut, sind das für sie Höhepunkte in ihrer Arbeit.
www.gehoerloseseelsorge-sg.ch